

EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

Año 1

Puntarenas, 15 de noviembre de 1896.

Nº 37

CONDICIONES

Este periódico saldrá a luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1.00 y el número suelto 10 cts.

EL PACIFICO

PUNTARENAS

(Concluye)

Al empezar á ocuparnos de la salubridad, dijimos que teníamos que ver primero las condiciones naturales de esta localidad y cómo responde á ellas el trascurso del tiempo que lleva de existir.

Ya conocemos lo primero en su terreno, en el aire que lo baña y en sus aguas, vamos ahora á la parte demostrativa de los hechos que deben dejarla en su verdadero puesto.

Lo más fehaciente é inapugnable son los datos oficiales de la mortalidad general de la República, dados á co-

nocer en los cuadros que la Estadística Civil presentó al Ministerio de Gobierno en el corriente año haciendo referencia al anterior.

De ellos resulta que en San José murieron el año pasado entre hombres y mujeres 2405; en Cartago, 1268 en Limón 139, en Alajuela 1586, en Heredia 1221, en Puntarenas 274 y en Guanacaste 204.

Aunque no es Puntarenas la que tiene menor cifra, en relación como vá con el número de habitantes, no es tampoco de significación el que le corresponde para que pudiera valer á una por día en los 365 que tiene el año.

Esa mortalidad bien dá á comprender que no es Puntarenas la temida población de Costa Rica, como se trata de hacerla aparecer, así no más, á la voz de la mala fama.

Ahora vemos, pues, sin lugar á duda lo que en sí, por sus condiciones naturales y lo que es y puede ser ayudada del celo de las autoridades y del concurso de sus vecinos, que no es mas que un pedazo de tierra importante por sus grandes producciones y sus variadas industrias; por sus elementos na-

EL PACIFICO

turales de riqueza, como el oro, la plata y la perla; por su comercio de bastante significación y por sus habitantes pacíficos y laboriosos.

A cuánto no se presta una población en tales condiciones para el curso progresivo de su mejora! Con cuánta eficacia no se puede emprender en lo que tienda á su adelanto, y cuánto mayor provecho no reportará al país todo el auxilio q' se le dé como pueblo de tal virilidad.

El Gobierno, pues, debe protegerla con esperanza fundada. El Municipio ayudarla por deber y los vecinos secundar toda iniciativa de progreso, para que no desmienta de su carácter emprendedor que la recomienda.

Así lograremos que Puntarenas valga mañana más de lo que vale hoy.

CACETILLAS

FERROCARRIL AL PACIFICO.

—A nadie toca más de cerca en sus intereses la resolución de esa obra como á nosotros; así es, que aunque se diga que estamos perdidos, no por eso dejaremos de alegar nuestro derecho. Ante la luz de la razón y del buen sentido y ante la historia de la existencia de este puerto y de sus muchas ventajas, jamás fracasaremos, él será lo que la naturaleza ha querido que sea, aunque por hoy se le desprecie.

El tiempo, que es el juez inexorable de los hechos, dirá después del acierto ó desacierto de lo que se hace.

Decimos esto porque sabemos que muy pronto será ley de la República

a última determinación del Ejecutivo de que Tivives sea el puerto de término del ferrocarril.

Ya que no habrá nada sobre la tierra que contrarie á aquella voluntad y que las rentas nacionales son las que harán frente á esa idea, sólo deseáramos ser nosotros los equivocados y que la Nación sea más tarde la aprovechada con un puerto mejor, que hoy creemos difícil obtener.

SABEMOS que se ha dado principio á los trabajos de reparación del muelle grande. Si así fueran atendidas nuestras indicaciones respecto á higiene, lo veríamos con gusto, pues nuestro ánimo es y ha sido siempre hacer todo el bien posible á la localidad.

SUSURRASE que pronto nombrarán nuevo Teniente - Gobernador de San Lucas.

CADAVERES. — Nos aseguran que los que se entierran por cuenta de la policía son algunas veces arrojados á la fosa y sepultados como caen, sea boca abajo, parados, etc. Es este un acto inhumano é inmoral, digno de reprobación y que la policía debe reprimir y no tolerar en ningún caso.

CURIOSO. — Hemos visto en la urna de una platería un aderezo de señora que nos llamó la atención porque tenía al anverso el retrato de unos niños—hijos de la dueña del aderezo probablemente—y al reverso el del padre—¿con mayúscula ó minúscula? —Cura de Santa... ¿Quién será la dueña de esa preciosa joya? ¡Alguna buena católica! (?).

LA Policía ha dado orden á los dueños de casas y solares de rellenar los

EL PACIFICO

húecos que haya al frente de sus propiedades en los cuales se forman los charcos de que hablamos en nuestro número anterior. Magnífico!

FIESTAS.— Parece que para las que se verificarán en Liberia el 8 del entrante mes se están haciendo muchos preparativos, á fin de darle la mayor lucidez posible. No olvidarse de que aquél pueblo siempre ha tenido gusto para sus fiestas cívicas.

KIOSCO.— En días pasados se criticó la elevación que se le dió al colocarle en el punto que hoy se encuentra; pero esa crítica, que á buen seguro se hizo con sana intención, carecía de fundamento, porque destinado, como está, para la música, responde mejor su altura á las reglas de la acústica, al mismo tiempo que ofrece mayor duración al pizo, que se libra de la humedad. Tal como se ha hecho, en la parte baja forrada con tabla, tiene que dar mayor efecto al eco del sonido; pero no creemos conveniente que allí se coloquen asientos, porque no es el lugar apropiado para eso; ni por los que tocan, que deben estar libres de toda molestia, ni para los que oyen, que mientras más lejos lo hacen mejor, sin que el bombo ó el requinto les rompa el tímpano del oído.

PERROS MUERTOS.— Siguen botándolos al Estero. ¿A quién daremos la queja para que esto se evite?

SAN MARTIN.— El once trajo el calendario ese santo, cuyo nombre es el de nuestro amigo el Doctor Bonnell, á quien, aunque tarde, «El Pacífico» lo saluda, deseándole muchos años más de vida y que en ella conserve el

aprecio que por Pantágenas y los suyos nos ha dado á conocer.

DON ALEJO JIMENEZ.— Este apreciable caballero josefino ha estado entre nosotros de paso para el Guana- caste. Buenos y agradables ratos nos ha proporcionado con su expansivo y franco carácter. Que lleve buen recuerdo de los que aquí lo estiman, es lo que deseamos.

REOS PRÓFUGOS CAPTURADOS.— De San Lucas se intentaron fugar tres reos jamaicanos que afortunadamente fueron sorprendidos. Uno de ellos fué herido por haber hecho resistencia. La información del caso se sigue.

LA PACIFIC MAIL sigue tullida. Por lo visto no se cura con ninguna estación, ni de verano ni invierno; ese es mal crónico de que no se cuida, porque no le afecta á ella sino al público centroamericano que le aguanta.

REPRODUCCION

EL AMOR DE UN INGLÉS

Estaba un inglés muy prendado de una huri, pero no encontraba la manera de dirigirse á su Dulcinea. Al fin le manifiesta á un amigo sus intenciones respecto de su idolatrado tormento, y éste, comprendiendo su situación, le presenta al padre de la muchacha.

La siguiente noche se le aparece el inglés al dueño de la casa, y por todo saludo le dirige la siguiente pregunta:

—¿Usted quierrá comié dolca abri-
llantá?

—Como usted guste, señor.

Salé á la calle el mister y se presen-
ta luego con dos libras de dulces abri-
llantados.

La siguiente noche le pregunta otra
vez al dueño de la casa:

—¿Usted quierrá unas cagas de taba-
ca habana?

Y enseguida le trae dos cajitas de
tabaco.

Por fin quiere expresar el objeto de
sus visitas, y le dice al viejo:

—Yo invita usted paseo caleza luga
y quiere casá con señorrita higa suya.

El viejo, como es natural, se sor-
prendió de aquella confesión y le dice
que lo participara á su hija.

—¡Señorrita! yo quierra usted que-
rrieme á mí.

—Lo siento mucho, pero para us-
ted no siento otro afecto que el de la
amistad, y nada más.

A lo cual contestó furibundo y di-
rigiéndose al padre de la joven, y le
dijo:

—Yo vá arreglá esto, sí señor, yo
vá arreglá esto.

Al otro día recibió el padre de la
muchacha un buen recibo en esta for-
ma:

“N. N. á E. F. deba--

Por dos libras dulces abri- llantá.....	\$ 2.00
Por dos cagas tabaca....	20.00
Por paseo caleza luga....	20.00
Por varia rrata perdida de tiempo.....	30.00
Por mi deplacemen y otra	

rrata perdida qui no recorda.....	40 00
--------------------------------------	-------

Total.....	\$ 112.00
------------	-----------

(De “El Doctrinario”)

LICITACION

Con motivo de expirar el último de
diciembre próximo el contrato de á-
rrendamiento de la finca “La Punta”,
la Junta de Caridad convoca licitado-
res con ese objeto, pudiendo extender-
se hasta por cuatro años, á razón de
treinta pesos mensuales, que se paga-
rán adelantados.

Caso de que el hospital que se pro-
yecta construir, estuviere concluido
antes de ese término, cesa de hecho el
contrato, salvo nuevo arreglo.

Las propuestas se dirigiran á la Go-
bernación, en pliego cerrado, con la
leyenda “Arrendamiento La Punta” y
se abrirán el cinco de diciembre próxi-
mo, para aceptar la más ventajosa.

Puntas, 22 de octubre de 1896.
El Presidente de la Junta,
S. LIZANO.

AVISOS

MACEDONIO REZO,

Alquila ó vende un chinamo en la
plaza del Mercado. Es cómodo y está
en punto céntrico.

También vende ó alquila una nue-
va y cómoda casa en la calle de la
«Palma».

Puntarenas, octubre de 1896.